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O primeiro informativo trimestral de 2024
mostra o início dos trabalhos,
planejamentos e organização dos
cronogramas de atividades para o ano. 

A proposta do informativo é fazer um
compilado das atividades desempenhadas
pelo comitê a cada três meses, com o
objetivo de manter o público interessado
informado, buscando também incentivar a
participação social nas ações do CBH. 
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PALAVRA DA DIRETORIA
A Lei 9433 revolucionou a maneira como os
recursos hídricos são geridos no Brasil,
promovendo uma abordagem democrática e
participativa. Através dela, foi instituída a gestão
participativa, dando voz aos usuários desses
recursos por meio dos comitês de bacias, aos
quais atribuiu a crucial responsabilidade de
regulamentar os principais usos e resolver os
conflitos entre os usuários em primeira instância,
entre outras funções essenciais.

Para que essas atribuições sejam cumpridas de
forma eficaz, é fundamental contar com a
participação ativa da sociedade, especialmente
daqueles que vivem e trabalham na região da
bacia hidrográfica. 

Atualmente, o Comitê de Bacia
Hidrográfica dos Afluentes do Rio Preto no
Distrito Federal está sob nova gestão, com
a intenção de promover maior dinamismo
na administração. Para alcançar esse
objetivo, é crucial implementar e
intensificar a divulgação das atividades do
comitê, visando disseminar na sociedade a
importância do seu papel na gestão dos
recursos hídricos da bacia. Além disso, é
essencial promover uma participação cada
vez mais ativa dos membros nas
atividades e decisões do comitê.

Israel Pinheiro Torres
Representante da Adasa no CBH Preto-DF

DIRETORIA DO CBH PRETO SE REÚNE COM EQUIPE DA ABHA-DF

Com o objetivo de melhorar os fluxos de comunicação e organizar a agenda de atividades para
2024, a diretoria do CBH Preto-DF e a equipe da Abha no Distrito Federal se reuniram, no dia 8
de fevereiro, na sede da Abha.

Dessa forma, ficaram definidas as datas para as próximas reuniões do comitê, as atividades de
campo, os convites para as vagas remanescentes e a finalização de documentos a serem
apreciados e votados na Reunião Ordinária.



QUAL SUA HISTÓRIA COM O CBH PRETO-DF?

COMITÊS DE BACIAS DO DF SE REÚNEM PARA ALINHAR AGENDA PARA 2024COMITÊS DE BACIAS DO DF SE REÚNEM PARA ALINHAR AGENDA PARA 2024

O Comitê de Bacia dos Afluentes do Rio Preto no
Distrito Federal criou a campanha “Minha história
no CBH Preto-DF para tentar resgatar um pouco
dos relatos de quem fez e faz parte do comitê. A
ideia é construir coletivamente a história e
memórias que compõe os 14 anos de existência
do nosso CBH Preto-DF.

Aos que possuem registros ou relatos da região e
do trabalho do comitê, favor enviar para nosso e-
mail: cbhpretodf@gmail.com

A partir da sugestão de membros dos
comitês de bacias do Distrito Federal,
foi elaborado um glossário de termos,
siglas e palavras usadas na gestão de
recursos hídricos e meio ambiente.

Os comitês de bacias entendem que a
linguagem é também um instrumento de
poder e difusão de informação e por
isso, trabalhamos para facilitar o
acompanhamento e engajamento da
população nos debates que permeiam
os CBHs.

O documento completo pode ser
conferido no site do comitê:
cbhpreto.org.br



CBH PRETO-DF COMPLETA 14 ANOS

Representantes das diretorias dos três comitês de
bacias do Distrito Federal (Maranhão, Paranaíba e
Preto) se reuniram juntamente com a equipe da
Abha-DF, no dia 16 de janeiro, para um
alinhamento das atividades do ano, definição de
datas, pautas e projetos comuns para 2024,
evitando assim um choque de agenda na
programação dos comitês.

Os membros presentes reforçaram a necessidade
de participação dos comitês nos debates sobre a
revisão e atualização do Plano de Gerenciamento
Integrado de Recursos Hídricos do Distrito Federal
(PGIRH), principalmente do CBH Maranhão-DF e
do CBH Preto-DF, já que ambos ainda não
possuem seu Plano de Recursos Hídricos.

Durante a reunião também foi debatido e acordado
o encaminhamento de ofícios para órgãos públicos
para solicitar apoio às ações dos comitês. 

COMITÊS DE BACIAS DO DF SE REÚNEM PARA ALINHAR AGENDA PARA 2024COMITÊS DE BACIAS DO DF SE REÚNEM PARA ALINHAR AGENDA PARA 2024

Criado a partir do do decreto 31.253, de 18 de janeiro de 2010, o Comitê de Bacia Hidrográfica
dos Afluentes do Rio Preto no Distrito Federal completou 14 anos em 2024. 

A bacia hidrográfica do rio Preto, em toda a sua extensão, abrangendo os estados de Goiás e
Minas Gerais e Distrito Federal, fazendo parte da bacia hidrográfica do rio São Francisco. No
total, representa 22% do território do DF.

Os principais cursos d´água afluentes do rio preto são: ribeirões Santa Rita e Jacaré,
localizados na porção norte da Bacia; ribeirão extrema e rio jardim, localizados na porção
central e o córrego São Bernardo, ao sul.



O rio Preto tem as suas nascentes no
município de Formosa, em Goiás, e
deságua no rio Paracatu, em Minas
Gerais, com extensão total de
aproximadamente 380 km.

A região predominantemente agrícola,
destaca-se pela agricultura irrigada,
com pivôs centrais, e pela expressiva
produção de grãos, hortaliças e
frutas, possui elevada demanda para
irrigação, apesar de possuir a pior
disponibilidade hídrica dentre as
bacias do Distrito Federal, segundo
dados do Plano de Gerenciamento
Integrado de Recursos Hídricos do
Distrito Fedeal (PGIRH), de 2012. A
região não possui núcleos urbanos,
sendo a única bacia que continua
mantendo suas características rurais,
inclusive, não apresentando invasões
e condomínios como em outros
pontos do DF.

O CBH Preto-DF tem se comprometido com a
promoção de iniciativas que contribuam para a
preservação e o uso racional e sustentável da
água, respeitando necessidades e interesse de
todos os atores sociais envolvidos.

Imagem: Adasa

40ª REUNIÃO ORDINÁRIA CELEBRA ANIVERSÁRIO DO COMITÊ



Relembrar e enaltecer as conquistas. Esse foi o tom da 40ª Reunião Ordinária do
CBH Preto-DF, realizada no dia 28 de fevereiro, na sede da Coopa-DF.

Na oportunidade, além discutir questões importantes, aprovar atas e deliberar
assuntos de interesse do comitê, foi aberto um espaço para reavivar os primeiros
anos, os desafios e as conquistas do CBH Preto-DF.

Após fala do presidente Gilmar sobre a comemoração dos 14 anos do CBH, o
secretário-geral da atual gestão, Cláudio Malinski, que foi o primeiro presidente,
ressaltou o apoio do Coopa-DF e da Adasa para a consolidação do comitê na
região. Ele explicou que a região vive há anos situações conflituosas pelo uso da
água, mas que nos últimos tempos vem sendo remediada graças ao diálogo e a
novas ferramentas implementadas com o apoio e orientação da Emater.

Ele aproveitou a oportunidade para convocar as pessoas a participar de forma mais
efetiva do comitê, pois é necessário estar informado sobre debates e as decisões
tomadas que afetam a vida e as atividades dos produtores da região.
O atual presidente do comitê, Gilmar Batistella, aproveitou a fala para destacar a
relevância do comitê enquanto espaço de diálogo e escuta de demandas da
população da região.

Entre as pautas desta Reunião Ordinária tivemos as aprovações da ata da 24ª
Reunião Extraordinária e do relatório de atividades de 2023.



Visita de campo

Idealizada durante a reunião das diretorias dos comitês de bacias do Distrito Federal, a
visita de campo à Bacia do São Marcos, que faz parte da área de atuação do CBH
Paranaíba-DF, tem o propósito de conhecer a realidade local, além de nascentes,
barragens e um grande cinturão de irrigação. Para o presidente do CBH Preto-DF, esse
será o momento de vivenciar uma realidade que muito se assemelha a dos produtores da
região do Rio Preto e afluentes.

A visita é parte da proposta de atividades integradoras dos comitês distritais: CBH Preto-
DF, CBH Paranaíba-DF e CBH Maranhão-DF, que em 2024 elaboraram algumas
atividades coletivas.

Câmara Técnica

Foi aprovada na reunião a minuta de deliberação para composição dos membros da
Câmara Técnica, que agora deverá selecionar os temas a serem debatidos na instância.

Assembleia de Posse

O comitê empossou quatro novos membros, todos representantes do segmento lazer,
turismo e usuários: Derci Cenci, Katiuça Cenci, Isabella Bonato e Tainá Bonato.
O secretário Cláudio Malinski destacou o aumento da participação feminina nas
atividades agrícolas e como a diversificação dos integrantes pode enriquecer os
debates a partir de outros olhares e experiências.

Agro Brasília

Um dos encaminhamentos da Reunião Ordinária foi a elaboração de um ofício
solicitando a participação da Adasa na Agro Brasília, que acontece de 21 a 25 maio.
Segundo o secretário-geral, a Adasa tem uma parceria de longa data com os
produtores da região, orientando e esclarecendo sobre melhores práticas no manejo
das atividades.



Próximas atividades do comitê

23/04 Visita de Campo
09/05 Visita de Campo a bacia do rio Maranhão
21/05 AgroBrasília
23/05 Primeira reunião da Câmara Técnica

Parceria

O representante da Adasa no CBH Preto-DF, Israel Pinheiro Torres, anunciou que a
Plenária do CBH São Franscisco aprovou um Acordo de Cooperação Técnica (ACT)
para a realização da revitalização e adequação de canais rudimentares de irrigação e
a construção de tanques lonados, na Bacia Hidrográfica do rio Preto, no Distrito
Federal, com recursos advindos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos na Bacia
Hidrográfica do rio São Francisco. O acordo define as atribuições de cada órgão
envolvido: Adasa, CBH São Franscico, Agência Peixe Vivo, EMATER-DF e Seagri-DF.
A proposta deve beneficiar pequenos produtores da região, além de estreitar os laços
de parceria com outras comitês. Apresentação: O presidente do comitê ainda
apresentou um breve balanço sobre o resultado das capacitações dos membros do
CBH e o calendário de atividades.

14 anos de comitê.

Ao final da reunião, foi realizado um almoço em comemoração aos 14 anos do CBH
Preto-DF, criado em 18 de janeiro de 2010. A atividade foi oferecida pelo Comitê aos
seus membros e convidados.

CBH PRETO NAS
REDES SOCIAIS


